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Борис Куфирин

– Николай Владимирович, 
Андрей Геннадьевич, каковы 
итоги кормозаготовительной 
кампании?

– Подготовка к заготовке кор-
мов прошла успешно, план сева 
был выполнен. Впервые за не-
сколько лет действовала государ-
ственная поддержка на покупку 
минеральных удобрений: они 
отпускались по льготной цене 

на определенных заводах-изго-
товителях. Поэтому минераль-
ных удобрений хозяйства внесли 
больше, чем в предыдущие годы. 

Погодные условия оказались 
непростыми: сначала избыток 
влаги, потом засуха. Это сказа-
лось на развитии однолетних и 
многолетних трав. В результате 
первые укосы сняли, а вторые – 
с минимальной урожайностью 
или их совсем не было. 

Внесли коррективы в работу 
и экономические санкции: снаб-

жение запчастями шло с задерж-
кой и по более высоким ценам. 

Всего скошено 27,8 тыс. га. 
Работы завершились в середине 
октября. Кормов должно хва-
тить, обеспеченность на услов-
ную голову скота будет не ниже, 
чем в предыдущие годы. 

– Основной корм для крупного 
рогатого скота – силос?

– Да. Силос получают путем 
заквашивания измельченной 
зеленой массы травянистых 
растений. Он обладает высоки-
ми питательными свойствами, 
улучшает пищеварение, может 
сохраняться в течение несколь-
ких лет при соблюдении усло-
вий хранения. Многие хозяйства 

переходят на круглогодичное 
кормление силосом. 

Всего запасено 267 тыс. т зе-
леной массы на силос, что со-
ставляет 91 процент от плана. 
С учетом того, что планы состав-
ляются с запасом, эта цифра не 
должна вызывать беспокойства, 
тем более, во многих хозяйствах 
есть переходящие запасы.

Больше всего зеленой массы 
заготовлено в крупнейшем по 
количеству поголовья предпри-
ятии – ООО «Агромир» (72,3 
тыс. т). Далее идут ЗАО «Агро-
фирма «Пахма» (38,4 тыс. т) 
и ООО «Племзавод «Родина» 
(26 тыс. т). 

– И кукурузу выращивают для 
приготовления силоса? 

– Кукурузный силос все боль-
ше набирает популярность. Его 
преимуществом является высо-
кая энергетическая ценность, 
что позволяет уменьшать долю 
концентрированных кормов в 
рационе. Рекомендуется ска-
шивание кукурузы на силос в 
начале восковой спелости зерна. 
У нас это период с августа по ок-
тябрь – в зависимости от сроков 
сева и используемых гибридов 
кукурузы, имеющих разные сро-
ки созревания. 

Кукурузный силос заготовили 
восемь хозяйств. Всего скошено 
1 779 га, получено 54,4 тыс. т ку-
курузы на зеленую массу. Боль-
ше всего – в ЗАО «Агрофирма 
«Пахма» (15,3 тыс. т), АО «Плем-
завод «Ярославка» (8,7 тыс. т) 
и ООО «Племзавод «Родина» 
(7,9 тыс. т). 

Итоги 

КОРМА ЗАГОТОВЛЕНЫ, УРОЖАЙ – В ЗАКРОМАХ
Сельскохозяйственные работы на полях практически 
завершены, и пришло время подвести итоги. Об этом 
мы поговорили с начальником управления развития 
АПК, экологии и природопользования администрации 
ЯМР Николаем ИВАНОВЫМ и главным специалистом 
управления Андреем КРЫЛОВЫМ.

Пресс-центр
администрации ЯМР

Девять педагогов 
из Ярославской области 
приняли участие 
во Всероссийском форуме 
классных руководителей. 
Среди них – учитель 
истории Туношенской 
школы Юлия Гильфанова 
и учитель 
начальных классов 
Ивняковской школы 
Анна Виноградова.

Форум прошел в Москве 
и собрал 1 300 пред-

ставителей всех регионов 
страны. Он объединил ак-
тивистов школ и кураторов 
групп средних профессио-
нальных организаций, ори-
ентированных на обеспече-
ние конкурентоспособности 
российского образования, 
воспитание гармонично 
развитой и социально от-
ветственной личности – 
главных целей нацпроекта 
«Образование».

На протяжении двух дней 
участники форума искали 
ответы на актуальные во-
просы в сфере педагогики 
на мастер-классах, обмени-
вались опытом и разрабаты-
вали совместные проекты. 

На церемонии закрытия 
министр просвещения РФ 
Сергей Кравцов пожелал 
учителям удачи, поблаго-
дарил их за работу и новые 
инициативы.

Образование

НАШИ ПЕДАГОГИ 
НА ФОРУМЕ

] Анна Виноградова (третья справа) и Юлия Гильфанова (вторая справа) с коллегами
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От четверга до четверга

Цифровая Земля
Ярославская область вошла 

в число пилотных регионов по 
реализации проекта «Цифровая 
Земля». Соответствующее согла-
шение подписано между прави-
тельством региона и госкорпо-
рацией «Роскосмос» в мае этого 
года. 

Данные дистанционного зон-
дирования Земли позволяют 
отслеживать состояние лесного 
и земельного фонда, выявлять 
нарушения: незаконные строй-
ки, вырубку лесов, разработку 
карьеров. Особенно детально 
мониторинг ведется в нескольких 
муниципальных образованиях: в 
Ярославском районе – в отрасли 
строительства. 

Подготовка 
к весне 

В администрации Ярославско-
го района прошло совещание с 

представителями областного де-
партамента охраны окружающей 
среды и природопользования. 

Темой обсуждения стала под-
готовка к безаварийному про-
хождению весеннего половодья и 
паводков в 2023 году. Собравши-
еся рассмотрели план основных 
организационно-технических и 
профилактических мероприятий 
по защите населения и террито-
рии района, обсудили состояние 
гидротехнических сооружений. 

Современные 
экобоксы

Шесть контейнерных площа-
док Заволжского сельского по-
селения оборудованы современ-
ными экобоксами. 

Оранжевые контейнеры для 
сбора использованных батареек 
функционировали в Пестрецове, 
Заволжье, Григорьевском, Спас-
Виталии и Прусове. Со временем 
они пришли в негодность, по-

этому их заменили на экобоксы, 
состоящие из трех отдельных от-
секов для сбора ртутных ламп, 
батареек, медицинских термоме-
тров. Также в этом году по прось-
бе жителей экобокс установлен 
и в поселке Красный Бор на кон-
тейнерной площадке напротив 
дома №1.

Профилактический 
форум

Специалисты молодежного 
центра «Содействие» ЯМР Свет-
лана Ермолова и Елена Каменская
приняли участие в профилактиче-
ском форуме «Ценность жизни», 
который проходил в Ярославле.

Форум стал отличной площад-
кой по обмену опытом в сфере 
профилактики социальных дез-
адаптаций в молодежной среде. 
Вместе с экспертами участники 
проработали такие темы, как 
«Традиционные ценности моло-
дежи в профилактикой работе» и 

Пресс-конференция

Антон Белов

Во вступительном слове глава 
региона рассказал о мерах 

оптимизации управленческого 
аппарата, а также о содействии 
мобилизованным землякам в 
дополнение к федеральным вы-
платам. Читайте об этом на 4-й 
и 10-й страницах газеты. 

Михаил Евраев ознакомил 
журналистов с перспективами 
промышленного производства – с 
11 до 38 выросло число предпри-
ятий, которые могут рассчиты-
вать на федеральную поддержку. 
Шла речь и о значительном росте 
финансирования дорожного хо-
зяйства, о ремонте Суринского 
путепровода, сооружении при-
чалов, развитии общественного 
транспорта, в частности – ярос-
лавского трамвая, продолжении 
газификации, появлении трех 
новых газовых заправок, про-
должении благоустройства дво-
ров и парковок, превращении 
исторического центра Ярославля 
в пешеходную зону.

– Технико-ценовой аудит мы 
сделали  за счет правительства 
Ярославской области. Потрати-
ли на это 250 миллионов руб-
лей, – отметил губернатор, обо-
значив сумму финансирования 
строительства третьего моста 
через Волгу в 18 миллиардов ру-
блей из федерального бюджета. 
– Предполагаем, что к концу года 
выйдем из экспертизы, сейчас 
прорабатываем с профильными 
министерствами, когда сможем 
приступить к работе. 

Журналистам сообщили, что 
область заместила коммерче-
ские кредиты ряда муниципаль-
ных образований бюджетными 
кредитами. 

В завершение участники 
встречи обсудили вопросы куль-
туры. Дом актера в Ярославле 
может получить имя Сергея
Пускепалиса. К новогодним 
праздникам на улицах област-
ного центра появятся светящи-
еся украшения, а на Советской 
площади – ель и традиционный 
каток, сказал Михаил Евраев. 

Наш корр.

Глава Ярославского муници-
пального района Николай Зо-

лотников посетил расположенный 
на территории ЯМР пункт под-
готовки мобилизованных ярос-
лавцев.

Здесь организовано обучение 
 по различным военно-учетным 
специальностям. Боевое слажива-
ние обеспечивают опытные про-
фессионалы.

Николай Владимирович по-
общался с военнослужащими и 
командованием, ознакомился 
с тем, как идет служба и нала-

жен их быт в полевых условиях, 
принял решения по ряду кон-
кретных вопросов обеспечения 
пункта, в частности, дровами, 
шанцевым и другим необходи-
мым в полевых условиях инстру-
ментом и материалами.

– Продолжаем оказывать со-
действие жизнедеятельности па-
латочного лагеря, заботимся о бы-
товых условиях мобилизованных 
земляков, – отметил Николай Зо-
лотников по результатам встречи. 
– Стремимся сделать для них все, 
что зависит от органов местного 
самоуправления Ярославского 
муниципального района.

Антон Белов

Детский оздоровительный 
лагерь имени Максима Горь-

кого близ поселка Дубки при-
нял недавно 51 прибывшего в 
Ярославскую область беженца 
из Украины. 

Кроме взрослых в составе этой 
группы шесть детей школьного 
возраста и три дошкольника, ко-
торых обследуют медицинские 
работники. Дети постарше в бли-
жайшее время поступят учиться 
в Дубковскую среднюю школу, 

а малыши пойдут в детский сад 
«Золотой петушок». 

Ребятам решено помочь по-
лучить необходимые школьные 
принадлежности, а их родителям 
– найти работу, например, на та-
ких предприятиях, как тепличный 
комбинат «Ярославский» или ООО 
«Бурмасово». 

Решением насущных проблем 
расквартированных в лагере бе-
женцев занимаются сегодня ад-
министрации Карабихского сель-
ского поселения и  Ярославского 
муниципального района. 

Наш корр.

Во вторник, 25 октября 
состоялось очередное 
заседание Муниципального 
совета Ярославского 
района.

Депутаты рассмотрели во-
просы, касающиеся изме-

нений в структуре районной 
администрации в точном со-
ответствии с Уставом ЯМР и 
мерами по оптимизации реги-
онального и муниципального 
аппаратов управления.

Кроме того, в повестку дня 
вошли вопросы, связанные 

с передачей полномочий по 
зимнему содержанию дорог 
сельским поселениям, вне-
сением изменений в бюджет 

района, а также порядком раз-
мещения на территории ЯМР 
нестационарных торговых 
объектов.

Удостоверение депутата 
Муниципального совета было 
официально вручено в этот 
день депутату Яне Викторовне 
Фроловой (на верхнем снимке 
справа). 

Муниципальный совет при-
нял решение о поощрении ряда 
сотрудников районной газеты 
«Ярославский агрокурьер» в 
связи с будущим юбилеем из-
дания – 1 ноября исполнится 85 
лет со дня выхода в свет первого 
выпуска.

Лариса Фабричникова

Отремонтирован памятник 
Маршалу Советского 
Союза Федору Толбухину 
на его родине 
в селе Андроники. 

Администрация Кузнечихин-
ского сельского поселения 

участвовала в конкурсе, орга-

низованном департаментом ре-
гиональной политики и взаимо-
действия с органами местного 
самоуправления Ярославской 
области. По его итогам админи-
страция получила субсидию из 
регионального бюджета в раз-
мере 258 000 рублей. На ремонт 
направлены также средства мест-

ного бюджета – 143 126 рублей. 
Памятник преобразился, по-

стамент облицован плитами из 
керамогранита, прилегающая 
к нему территория выложена 
фигурной тротуарной плиткой. 
Подрядная организация выпол-
нила работы качественно и в 
срок.

ГУБЕРНАТОР ВСТРЕТИЛСЯ 
С ЖУРНАЛИСТАМИ
В среду, 19 октября, в Концертно-зрелищном центре 
«Миллениум» состоялась пресс-конференция губернатора 
Ярославской области Михаила Евраева. Участвовали в ней 
как представители региональной прессы, так и районных 
средств массовой информации.

Поддержка

ПОМОЩЬ ЗЕМЛЯКАМ

ЗАБОТА О ЛЮДЯХ

АКТУАЛЬНЫЕ РЕШЕНИЯ  

Памятник преобразили

] Глава ЯМР Н.В. Золотников (справа) 
представил депутатам структуру районной администрации
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События районной жизни

«Формирование антиэкстремист-
ского сознания молодежи». 

Педагогический 
мастер-класс

В Леснополянской начальной 
школе для педагогов дошкольных 
групп прошел мастер-класс от 
заслуженного учителя РФ Галины 
Ивановой.

Педагог поделилась с коллега-
ми приемами и методами работы 
по теме «Особенности обучения 
детей звуковому анализу слова». 

Вошел 
в правление 

Состоялась отчетно-выборная 
конференция Союза журналистов 
Ярославской области.

Делегаты обсудили результаты 
пятилетней работы, вспомнили 
важнейшие события, заострили 
внимание на проблемах журна-
листского сообщества. Конферен-

ция признала работу правления 
удовлетворительной и пожелала 
новому составу настойчиво и по-
следовательно реализовывать 
основные задачи организации, 
прописанные в ее Уставе.

Председателем организации 
вновь избрана Ирина Пухтий. 
В состав правления вошли де-
сять человек. Среди них – главный 
редактор газеты «Ярославский 
агрокурьер» Алексей Малахов. 

Успех танцоров 
Та н ц е в а л ь н а я  с т у д и я 

«Недетское время» Михайлов-
ского КСЦ приняла участие в 
Международном конкурсе-фес-
тивале музыкально-художест-
венного творчества «Открытые 
страницы. Ярославль».

Группа «Грация» стала лауреа-
том I степени с номером «Чувства», 
а группа «Созвездие» – лауреатом 
II степени с танцем «Утро». Кроме 
того, старшая танцевальная груп-

па получила диплом номинанта 
на престижную премию FossАrt, 
которая пройдет весной в Москве. 

Пятничные 
посиделки

В деревне Ананьино состо-
ялось первое собрание детско-
взрослого сообщества «Пятнич-
ные посиделки», участниками 
которого стали школьники, ра-
ботники дома культуры и местные 
жители. 

Дети и взрослые определили, 
чему могли бы поучиться друг 
у друга, нашли общие темы для 
бесед и мастер-классов. Участники 
встречи отметили необходимость 
взаимодействия, которое при-
несет положительные эмоции и 
взаимообогащение. 

Лучшие читатели 
В областной детской библиоте-

ке имени И.А. Крылова состоялось 

награждение победителей реги-
онального конкурса на лучшего 
читателя «Лето-2022». 

Победителям акции, в том 
числе читателям Ярославско-
го района Елизавете Магер 
(Красноткацкая библиотека) и 
Ирине Феоктистовой (Козьмоде-
мьянская библиотека), вручены 
дипломы и памятные призы.

Борьба 
со свалками 

В Заволжском сельском по-
селении ликвидирована крупная 
несанкционированная свалка.

Порядка 630 кубометров от-
ходов гранитного камня и стро-
ительных материалов убрано с 
дороги, ведущей к озеру Глубокое.

Всего с начала года на терри-
тории поселения ликвидированы 
пять несанкционированных сва-
лок. С учетом субботников, про-
веденных в населенных пунктах, 
вывезен 1 031 кубометр отходов.

Образование

Русский фольклор 
о труде и заработке 
в творчестве детей

С1 ноября стартует творче-
ский конкурс среди вос-

питанников дошкольных об-
разовательных организаций 
Ярославского муниципального 
района и детей, находящихся на 
домашнем воспитании. 

Название конкурса – «Эко-
номика в фольклоре», а в более 
простой расшифровке – русский 
фольклор о труде и заработке. 

Организаторы проекта – 
МДОУ детский сад №36 «Золотой 
петушок» Ярославского муници-
пального района и ярославское 
отделение Банка России при-
глашают принять участие в этом 
творческом состязании детей от 
5 до 7 лет включительно! 

Конкурс проводится в трех 
номинациях:

«Дело мастера боится» – 
принимаются рисунки и ап-
пликации с изображением 
пословиц и поговорок на тему 
труда.
«Копейка рубль бережет»
– принимаются рисунки и ап-
пликации с изображением 
пословиц и поговорок на тему 
«Деньги». 
«Финансы в жизни моей се-
мьи» – принимаются рисунки 
и аппликации с изображени-
ем пословиц и поговорок на 
тему семейного бюджета.
Для участия в конкурсе не-

обходимо выслать фотографии 
рисунков и аппликаций на адрес 
электронной почты dubki36ds@
yandex.ru до 30 ноября 2022 года. 
Кроме того, в письме нужно ука-
зать фамилию и имя ребенка, 
возраст и контактный телефон 
родителя.

Более подробная инфор-
мация о конкурсе размеща-
ется на официальном сайте 
МДОУ №36 «Золотой петушок» 
ЯМР https://ds36-yar.edu.yar.ru/
innovatsionnaya_deyatelnost/
konkurs_ekonomika_v_folklore.
html

Наш корр. 

На минувшей неделе 
митрополит Ярославский 
и Ростовский Вадим 
посетил храмы 
Ярославского района. 

Вчетверг, 20 октября, владыка 
побывал в Карабихском сель-

ском поселении. В поездке его 
сопровождали секретарь епар-
хии иерей Александр Пчелкин и 
древлехранитель епархии игумен 
Никодим (Федоров).

Сначала владыка осмотрел 
Крестовоздвиженский храм в 
бывшем селе Сидорково (на Се-
лифонтовском кладбище). Он 
восстанавливается благодаря 
усилиям инициативной группы и 
волонтеров. 

– Мы рассказали о ходе работ 
и обратили внимание на то, что 
нам уже удалось восстановить, – 
рассказывает представительница 
группы Юлия Лебедева. – Влады-

ка с вниманием осмотрел храм, 
благословил продолжать работы. 

Затем митрополит Вадим по-
бывал в деревне Прохоровское 
и осмотрел руины Казанского 
храма. Он построен в начале XVIII 
века, закрыт в 1939 году. После 
этого здание использовалось под 
склад. Местные жители захотели 
возродить церковь. В праздник 
Казанской иконы Божией Матери, 
который отмечается 4 ноября, 
здесь будет отслужен первый за 
долгие годы запустения молебен.

На следующий день митро-
полит посетил Казанский храм 
села Сеславино Туношенского 
сельского поселения. О жизни 
прихода рассказал настоятель – 
иерей Андрей Лаптев.

Пятиглавый храм в честь Ка-
занской иконы Божией Матери 
построен в 1780 году на средства 
прихожан. В первой трети XIX века 
расширена трапезная часть и воз-
ведена новая колокольня. Храм 
никогда не закрывался. 

МЦ «Содействие»

В осенние каникулы 
для ребят 
Кузнечихинской 
школы проходит лагерь 
«Профи-тайм». 

Программа направлена 
на профессиональную 

ориентацию старшекласс-
ников: экскурсии, встречи 
с интересными людьми, 
игры и тестирование.

В первый день участни-
ки лагеря посетили Ярос-
лавский зоопарк – крупнейший 
зоопарк ландшафтного типа в 
России. В нем содержится более 
трех тысяч животных в макси-
мально приближенных к есте-
ственным условиях обитания. 

Ребятам рассказали о людях, 
которые трудятся в этом удиви-
тельном месте, каким образова-
нием, навыками, физическими 
и психологическими характе-
ристиками должен обладать ра-
ботник зоопарка. 

Затем школьники отправи-
лись на экскурсию в управление 
молодежной политики, спор-
та и туризма администрации 
ЯМР. Ребята ознакомились со 
структурой Ярославского рай-
она, посмотрели место, где тру-
дится коллектив творческих и 
инициативных людей и прово-
дятся районные мероприятия 
для молодежи.

Мероприятия лагеря «Профи-
тайм» продлятся до 28 октября. 

Акция

Добрый клубочек

ВЯрославском районе про-
должается акция «Добрый 

клубочек». 
К акции могут присоединиться 

все желающие. 
Если у вас дома есть ненуж-

ные нитки, то их можно отдать 
в добрые руки. 

Клубочки примут в библиоте-
ках Ярославского района и пере-
дадут рукодельницам Туношен-
ского пансионата для ветеранов 
войны и труда.

Наш корр.

ВПриволжске прошел Откры-
тый Кубок Ивановской об-

ласти по всестилевому карате – 
«Первые шаги». 

Сборная Ярославского муници-
пального района по всестилево-
му карате была представлена 13 

спортсменами. Спортсмены уча-
ствовали в разделах ката, команд-
ное ката и кумите, завоевав по 
итогам турнира десять медалей.

Всего в соревновании приняли 
участие свыше 250 спортсменов 
из Ивановской, Ярославской, Ко-
стромской, Владимирской, Мо-
сковской областей.

Крещеный мир

МИТРОПОЛИТ 
ОСМОТРЕЛ ХРАМЫ 

0+

Внимание: конкурс!

Спорт

10 медалей ярославских каратистов

«ПРОФИ-ТАЙМ» 
ДЛЯ ШКОЛЬНИКОВ

] Митрополит Ярославский и Ростовский Вадим (второй справа)

0+
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Входе поездки в Некра-
совский район губерна-

тор Михаил Евраев посетил 
село Вятское. Глава региона 
ознакомился с экспозиция-
ми ряда уникальных музе-
ев, а также обсудил планы 
по увеличению турпотока в 
Ярославскую область со спе-
циалистами сферы культуры 
и туризма.

– Ежегодно село посе-
щают порядка 300 тысяч 
туристов. Причем за девять 
месяцев этого года количе-
ство гостей на 10 процен-
тов больше, чем в прошлом 
году, – отметил Михаил 
Евраев. – Я очень рассчи-
тываю, что позитивная 
динамика сохранится. Для 
этого, безусловно, нужны 
усилия всех заинтересован-
ных сторон – и бизнеса, и 
власти. Нужно развивать 
информационные ресурсы, 
участвовать в федеральных 
программах, улучшать ин-
фраструктуру и логистику: 
железнодорожное, воздуш-
ное, водное сообщение. Мы 

рассчитываем увеличить 
туристический поток в об-
ласть не на сколько-то про-
центов, а в разы.

Губернатор поручил ру-
ководителям профильных 
ведомств проработать план 
мероприятий по увеличению 
туристического потока в село 
Вятское на ближайший год.

По словам главы региона, 
перспективным направле-
нием является включение 
проектов по развитию ту-
ристической инфраструкту-
ры Вятского в программы 
корпорации «Туризм.РФ», 
которая занимается раз-
витием внутреннего туриз-
ма в России на принципах 
государственно-частного 
партнерства.

В планах Михаила Евра-
ева также пригласить в Вят-
ское курирующего вопросы 
культуры и туризма зампреда 
Правительства РФ Дмитрия 
Чернышенко – ранее он под-
держал проекты комплекс-
ного развития Переславля-
Залесского.

Обсуждались планы и по 
расширению партнерства 
Вятского с крупными опе-
раторами речных круизов, 
организующими путеше-
ствия по городам и селам 
Ярославской области на 
теплоходах, в частности, по 
обслуживанию туристиче-
ских групп, прибывающих 
в регион на судах компании 
«Водоход». Вятское уже сегод-
ня включено в программы 
туроператора и, как отметил 
губернатор, при должном 
транспортном обслуживании 
может стать яркой точкой 
притяжения участников кру-
изных программ.

Самую большую выгоду 
от развития туризма, по сло-
вам губернатора, получают 
именно жители региона. Это 
и создание новых рабочих 
мест, и развитие малого биз-
неса.

– Туризм – это один из 
трех локомотивов развития 
области наряду с промыш-
ленностью и агропромыш-
ленным комплексом, – ска-
зал Михаил Евраев.

По словам участников 
встречи, хорошим подспо-
рьем в части повышения 
посещаемости Вятского 
стала активная информа-
ционная кампания. Также 
отмечено значение ремон-
та 16 километров автодо-
роги Красный Профинтерн 
– Вятское, который начался 
досрочно по решению Ми-
хаила Евраева.

– Ремонт дороги начался 
на год раньше установлен-
ного срока – мы ее делаем 
за счет лимитов 2023 года, 
– отметил Михаил Евраев. 
– О плачевном состоянии 
этого объекта мне рассказа-

ли жители района на нашей 
встрече в Красном Проф-
интерне, которая прошла 
в мае. 25 лет без ремонта! 
А между тем дорога связы-
вает популярные туристи-
ческие места. Оперативно 
была проделана работа по 
подготовке проектно-смет-
ной документации и выбору 
подрядчика. Уверен, что те-
перь больше туристов будет 
посещать замок Понизовки-
на в Красном Профинтерне 
и самую красивую деревню 
России. А в следующем году 
постараемся отремонтиро-
вать проблемные участки 
дороги от Красного Профин-
терна до Ярославля.

Контракт заключен с ООО 
«ТК «Восток Запад Транзит». 
Подрядчик практически за-
вершил фрезерование старо-
го асфальта и обустройство 
выравнивающего слоя. Идет 
укладка нижнего и верхнего 
слоев асфальта, выполняются 
работы по расчистке полосы 
отвода от растительности.  

Сдача объекта запланиро-
вана на середину ноября. Для 
этого будут привлечены все 
силы и средства. При этом 
заказчик – ГКУ ЯО «Ярдор-
служба» при приемке дороги 
уделит пристальное внима-
ние качеству проведенных в 
осеннее время работ.

В целом в этом сезоне в 
Ярославской области ремон-
тируется более 400 киломе-
тров дорог, что на треть боль-
ше прошлогоднего объема. 
Дорожный фонд региона был 
увеличен на 4,5 млрд рублей, 
что позволило идти с опере-
жением графика. По словам 
Михаила Евраева, в следую-
щем году темпы работ будут 
сохранены.

Такое решение озвучил губернатор Ярослав-
ской области. 

– Приняли решение ввести единовременные 
выплаты: 50 тысяч рублей для мобилизованных и 
100 тысяч рублей для добровольцев, – рассказал 
Михаил Евраев. – Также с 1 ноября будет отмене-
на плата за детские сады и питание в школах для 
семей военнослужащих, которые принимают уча-
стие в СВО. Мы предоставляем обмундирование 
дополнительно к тому, что дает Минобороны РФ. 
Выделили на эти цели 78,6 млн рублей из резерв-
ного фонда. Все вопросы, касающиеся мобилиза-
ции, оперативно рассматриваются и решаются. 
Нет ни одного возврата мобилизованных в связи 
с какой-то ошибкой.

Губернатор посетил центр подготовки, где 
проходят обучение призванные по частичной 
мобилизации жители области, а также добро-
вольцы. Сюда уже прибыли более 1 300 человек. 
Для них организованы занятия, от тактических 
до огневой подготовки.

Глава региона в сопровождении полковника 
Сергея Климанова проверил условия разме-
щения бойцов: посетил казармы, столовую, где 
организовано трехразовое сбалансированное 
питание. Также губернатор пообщался с резер-
вистами и ответил на их вопросы. 

– Вижу, что в нашем центре подготовки усло-
вия одни из лучших в стране, – сказал Михаил 
Евраев. – Сейчас задача – пройти обучение, в том 
числе по тактической медицине, потому что эти 
знания и навыки позволят спасти большое коли-
чество жизней. Хочу пожелать всем выполнить 
воинский долг и вернуться домой живыми и не-
вредимыми. Со стороны Правительства области 
сделаем все, что от нас зависит, чтобы вы и ваши 
семьи чувствовали поддержку. Будем решать 
любые возникающие вопросы. 

Глава региона отметил, что из резервного 
фонда Правительства Ярославской области 
выделено 78,6 млн рублей на материально-тех-
ническое, транспортное обеспечение мобили-
зованных, дополнительную закупку лекарств и 
медикаментов. 

– Если будет что-то требоваться дополнитель-
но, выделим столько денег, сколько надо, – под-
черкнул Михаил Евраев.

В ходе встречи резервисты задали главе 
региона волнующие их вопросы, в частности, 
касающиеся необходимости юридического со-
провождения при оформлении ряда документов, 
оплаты коммунальных услуг, содействия в орга-
низации медицинской помощи и обеспечении 
лекарствами членов семей мобилизованных.

Мобилизованные 
и добровольцы 
Ярославской области 
получат единовременные 
выплаты 
из регионального бюджета

Михаил ЕВРАЕВ: 
«ТУРИСТИЧЕСКИЙ ПОТОК В ЯРОСЛАВСКУЮ 
ОБЛАСТЬ МОЖНО УВЕЛИЧИТЬ В РАЗЫ»

Губернаторская программа 
«Наши дворы» выполнена 

более чем на 90 процентов. 
Полностью готово 450 объ-
ектов из 493.

Работы завершены в 15 
районах Ярославской об-
ласти. В городском округе 
Переславль-Залесский про-
ект выполнен на 94 процен-
та – осталось доделать всего 
один двор. В Рыбинске – на 90 

процентов, к сдаче готовятся 
четыре двора. В Даниловском 
районе готовность – 77 про-
центов, работы еще идут на 
трех дворовых территориях. 

Программа «Наши дворы» 
реализуется по инициативе 
главы региона Михаила Еврае-
ва. На благоустройство свыше 
200 придомовых территорий, 
обустройство более 90 детско-
спортивных площадок и 20 

площадок для дрессировки и 
выгула домашних животных в 
2022 году выделено 1,8 млрд 
рублей. Благодаря губерна-
торской программе количе-
ство отремонтированных за 
год дворов в регионе выросло 
в три раза.

Также на совещании у 
Михаила Евраева обсудили 
вопрос приведения в норма-
тивное состояние подъезд-

ных дорог к социальным уч-
реждениям. На сегодняшний 
день готово 116 объектов, 
еще 60 находятся в работе. 
Планы полностью выполнены 
в Ярославском, Некоузском, 
Угличском, Первомайском, Лю-
бимском, Даниловском, Гав-
рилов-Ямском, Брейтовском, 
Борисоглебском, Большесель-
ском районах и Переславле-
Залесском.

Сдано 450 объектов программы «Наши дворы»
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Итоги 

СЕЛЬСКОЕ ХОЗЯЙСТВО

 Окончание. 
Начало на стр. 1

Есть проблема, кото-
рая коснулась всех, кто вы-
ращивает кукурузу. Это 
нашествие кабанов. Они 
приходят на поля стада-
ми, мнут и поедают рас-
тения. Если их вовремя 
не убрать, можно остаться 
без урожая. Руководители 
сельхозпредприятий уже 
поднимают проблему на 
областном уровне. 

– А что представляет со-
бой сенаж? 

– Сенаж – это корм, 
приготовленный из зеле-
ной травы, провяленной 
до влажности 60-65 про-
центов, и законсервиро-
ванный в герметичных 
емкостях. Как говорят се-
ляне, сенаж – это уже не 
силос, но и еще не сено. 

В этом году заготовле-
но 12,1 тыс. т сенажа (173 
процента от плана) в двух 
хозяйствах – ОАО «Плем-
завод им. Дзержинского» 
и ООО «Племзавод «Ро-
дина». В том числе – 1,1 
тыс. т сенажа в упаковке 
в «Родине». 

Кроме того, в «Родине» 
запасли 2,4 тыс. т зерно-
сенажа. Для его заготов-
ки убирают зерновые в 
фазе молочно-восковой 
спелости. 

– Еще одна современная 
технология – плющение 
зерна.

– Для того чтобы загото-
вить плющеное зерно, его 
убирают раньше срока, с 
повышенной влажностью. 
Затем зерно плющат с до-
бавлением консервантов. 
На хранение закладывают 
в вакуумную упаковку или 
в траншею под пленку. Эта 
технология позволяет про-
водить уборку и получать 
высококачественный корм 
в более ранние сроки, а 
также снижать затраты. 

Всего заготовлено 3,1 
тыс. т плющеного зерна 
в трех хозяйствах – ООО 
«Племзавод «Родина», 
ООО «Агромир» и ПСХК 
«Искра». 

– А как обстоят дела с 
таким традиционным 
видом корма, как сено?

– Наблюдается тенден-
ция на снижение исполь-

зования сена, особенно 
там, где заготавливают се-
наж. Тем не менее в этом 
году, благоприятном из-за 
жаркой погоды, заготовле-
но 9,8 тыс. т сена (115 про-
центов). В лидерах – плем-
завод им. Дзержинского 
(1,5 тыс. т), «Ярославка» 
(923 т) и «Агромир» (852 
т). 

Все чаще используют 
на корм солому. Она по-
лезна для физиологии и 
увеличения продуктивно-
сти крупного рогатого ско-
та. При этом желательно 
давать ее измельченной. 
В «Родине» внедрена тех-
нология прессования соло-
мы с измельчением. Кроме 
того, солома используется 
как подстилочный мате-
риал для животных. Всего 
на 25 октября в районе 
запрессовано 3,2 тыс. т 
соломы. 

– Какие способы уборки 
зеленой массы сейчас 
применяются? 

– По-прежнему приме-
няется прямое комбайни-
рование, когда проходит 
кормоуборочный комбайн 
и скошенная зеленая мас-
са с помощью транспорт-
ного средства отправляет-
ся на трамбовку, а затем 
– на хранение. 

В то же время все боль-
шее количество хозяйств 
переходит на раздельный 
способ уборки. В этом слу-
чае сначала идет скаши-
вание, затем сгребание 
в валки и подвяливание, 
которое улучшает пита-
тельность кормов, и толь-
ко после этого – подбор, 
транспортировка и трам-
бовка. Данная технология 
позволяет контролировать 
влажность зеленой массы. 

– Следят ли аграрии за 
качеством кормов?

– Корма бывают пер-
вого, второго, третьего 
классов и неклассные. 
Лабораторные исследова-
ния проводятся в течение 
всего года, но не раньше 
чем через месяц после 
заготовки. На эти цели 
хозяйствам в районном 
бюджете предусмотрено 
частичное возмещение 
затрат. 

– Перейдем к уборке уро-
жая. Как прошла жатва 
зерновых?

– На зерно убрано 7,2 
тыс. га. В структуре по-
севных площадей первое 
место занимает ячмень, 
затем идут яровая и ози-
мая пшеница, овес, вика. 

Валовой сбор составил 
26,7 тыс. т зерна. Урожай-
ность в бункерном весе 
– 37,3 ц/га. Традиционно 
отличного результата до-
стигли в «Родине» – 64,1 ц/
га. Также высокой урожай-
ности добились в «Ярос-
лавке» (42,2 ц/га) и ООО 
«Меленковский» (41,5 ц/
га). 

Честно говоря, никто 
не ждал такой хорошей 
урожайности, которая 
значительно превысила 
прошлогоднюю: избыток 
влаги весной положитель-
но сказался на росте рас-
тений, а уборка прошла в 
оптимальные агротехни-
ческие сроки. 

Кроме того, 986 га зер-
новых сжато не по назна-
чению – на силос и сенаж. 

– Как дела с картофелем 
и овощами?

– Площади картофеля 
и овощей снижаются год 
от года. Это дополнитель-
ная финансовая нагрузка 
и временные затраты для 
предприятий, основной 
вид деятельности которых 
– молочное животновод-
ство. Сказывается и кадро-
вый голод. 

В то же время есть чи-
сто овощеводческие хо-
зяйства: СПК «Красное», 

ООО «Бурмасово», ООО 
«ТК «Туношна». 

В настоящее время кар-
тофель убран со всех 529 
га в восьми хозяйствах. 
Собрано 13,4 тыс. т при 
средней урожайности 
253,2 ц/га. Наибольшей 
урожайности достигли 
«Красное» (358,3 ц/га) и 
«Родина» (332,5 ц/га). 

Что касается овощей 
открытого грунта, то наши 
предприятия выращивают 
капусту, свеклу, морковь и 
лук. Всего овощами зани-
маются шесть хозяйств на 
38 га. На 25 октября убра-
но 29,2 га, собрана 951 т, 
урожайность – 326 ц/га. 
Работы продолжаются. 

– Для чего стали возде-
лывать рапс?

– Рапс – новая культу-
ра для наших земледель-
цев. В этом году его вы-
ращивали два хозяйства 
– «Родина» и «Ярославка». 
Со 184 га собрано 639 т 
при урожайности 35 ц/
га. В «Родине» действует 
установка по переработке 
рапса на масло (оно идет 
на реализацию) и жмыхи 
(используются как корма). 

– Проводится ли обмо-
лот семенников много-
летних трав?

– Семенники много-
летних трав (клевера, ти-
мофеевки, фестулолиума, 
овсяницы) обмолочены 
на 82 га только в двух 
хозяйствах – «Родине» и 
«Агромире». Между тем 
многолетние травы тре-
буют ежегодного подсе-
ва. Поэтому на данное 
направление нужно об-
ратить особое внимание 
с целью минимизации 
приобретения семян на 
стороне. 

– Как прошел сев озимых 
культур?

– Озимые посеяны на 
1,7 тыс. га в девяти хозяй-
ствах: пшеница – 1,3 тыс. 
га, рапс – 325 га, трити-
кале – 65 га. В лидерах по 
площади – «Ярославка» 
(515 га) и «Пахма» (460 
га). Под посевы внесены 
минеральные и органиче-
ские удобрения. 

Для чего нужны ози-
мые? Во-первых, это уже 
готовые площади весной, 
соответственно, умень-

шаются трудозатраты на 
проведение посевных ра-
бот. Во-вторых, это более 
ранние сроки созревания 
и уборки. 

– Удалось ли в нужном 
количестве поднять 
зябь?

– О значении зяби давно 
и хорошо известно: лучше 
поздняя зябь, чем ранняя 
весновспашка. Если под-
готовить почву осенью, 
то весной уменьшаются 
трудозатраты, экономится 
время, изменяется структу-
ра почвы: лучше перепре-
вают пожневые остатки, 
повышается микробиоло-
гическая активность, сни-
жается засоренность. На 
25 октября зябь поднята 
на 9,9 тыс. га. 

В последнее время на-
бирает популярность пер-
спективное направление 
– безотвальная обработка 
почвы. При ней дискаторы 
рыхлят землю на глубину 
до 16 см. Это минимальная 
подготовка почвы, которая 
заменяет вспашку. На 25 
октября она проведена на 
867 га в трех хозяйствах: 
«Родине» (где, кстати, не-
давно провели областной 
семинар по этой теме), 
ООО «СПК «Революция» и 
«Ярославке». 

– Какие хозяйства вы бы 
хотели отметить?

– По-прежнему впереди 
наше передовое предпри-
ятие – ООО «Племзавод 
«Родина». Здесь тщательно 
работают с землей, зани-
маются культурой полей, 
внедряют самые совре-
менные агротехнические 
методы. 

В АО «Племзавод «Ярос-
лавка» в 2021 году введе-
на современная сушилка 
производительностью до 
500 т зерна в сутки. В этом 
году провели там област-
ной семинар. 

Динамично работает 
ООО «Агромир», это пред-
приятие увеличивает по-
севные площади, вводит 
в оборот неиспользуемые 
земли. 

ООО «СПК «Авангард» 
расширяет структуру по-
севных площадей, внедря-
ет кукурузу и овощи. 

На передовой овоще-
водческого направления 
находится СПК «Красное». 
Там построили овощех-
ранилище с новейшими 
технологиями, осваивают 
дополнительные площади, 
продолжают работу над 
улучшением структуры 
полей, применяя механи-
ческую планировку. 

Впрочем, все, кто рабо-
тает на земле, заслужива-
ют уважения. 

КОРМА ЗАГОТОВЛЕНЫ, 
УРОЖАЙ – В ЗАКРОМАХ

] Н.В. Иванов и А.Г. Крылов
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 Наталия Ширшова

В Леснополянском 
доме культуры 
состоялся зональный 
этап областного 
фестиваля народного 
художественного 
творчества ветеранов 
«Шкатулка добра». 

Ярославский район 
вместе с Тутаевским, 

Гаврилов-Ямским и Не-
красовским районами 
представляет содружество 
«Центр». На сцене встре-
тились более ста ярких, 
креативных, энергичных, 
никогда не унывающих 
артистов. Уже состоялись 
зональные отборочные 
этапы в содружестве «Юг» 
и «Запад», а в ноябре прой-

 Валентина Мякина,
краевед

Событие состоялось в 
областной библиотеке 

им. Н.А. Некрасова и было 
посвящено памяти одного 
из авторов Книги Памяти 
«Герои земли Ярославской», 
полковника в отставке, 
историка и краеведа Вени-
амина Германовича Попова. 

Вениамин Германович 
родился на Урале, но более 
50 лет прожил на Ярослав-
ской земле. Он написал око-
ло двадцати книг. Среди них 
большой популярностью 
пользуются «Боевая слава 
Ярославии от Александра 

Невского до наших дней», 
«Награды России». Об этих 
изданиях рассказали ребя-
там на форуме. 

Особое внимание уде-
лено шести томам Книги 
Памяти. В них собраны 
очерки о 242 Героях Совет-
ского Союза и семи Героях 
России, которые родились и 
работали в Ярославской об-
ласти. Первые четыре тома 
выпущены в 2005–2010 го-
дах. Над двумя последни-
ми Вениамин Германович 
трудился самостоятельно. 
В них содержатся сведения 
о наших земляках – Героях 
Советского Союза, получив-
ших это звание в годы Вели-

кой Отечественной войны и 
в послевоенное время. 

Великому труду В.Г. По-
пова была посвящена вы-
ставка в областной би-
блиотеке. Экспозицию 
дополнили интересные 
рассказы организатора 
форума Августина Вени-
аминовича Желнеронка, 
ветерана железнодорож-
ных войск России, а также 
ведущего форума – за-
местителя председателя 
Ярославской обществен-
ной организации «Россий-
ский Союз ветеранов» Вла-
димира Константиновича 
Муратова. Участники услы-
шали трогательные, душев-

ные воспоминания Игоря 
Алексеевича Ямщикова, 
председателя правления 
областной организации 
Общероссийской обще-
ственной организации 
«Российский Союз вете-
ранов Афганистана» – о 
встречах с ярославскими 
Героями. Никого не оста-
вил равнодушным теплый 
рассказ члена Ярославской 
общественной организа-

ции «Дети войны», ветера-
на педагогического труда 
Людмилы Николаевны 
Леонтьевой о своем отце 
– защитнике Отечества… 

Школьники поделились 
краеведческими находка-
ми, рассказали о героях-
земляках. 

Краеведы Мокеевской 
школы показали свой 
видеоролик о Герое Совет-
ского Союза А.И Рытове, 

снятый на малой родине 
героя, в деревне Жабино . 
Дети читали патриотиче-
ские стихи. Девочки из Мо-
кеевской и Глебовской 
школ пели песни о Родине и 
защитниках Отечества, уча-
ствовали в тестировании. 

Работа юных краеведов 
получила высокую оценку 
ветеранов, организаторов 
форума. Участникам вруче-
ны памятные подарки. 

Творчество

ИСКУССТВО НЕ СТАРЕТЬ
дут дружеские творческие 
поединки артистов содру-
жества «Север» и «Восток». 

С приветственными 
словами к участникам 
и гостям обратилась за-
меститель главы админи-
страции Ярославского му-
ниципального района по 
социальной политике Еле-
на Валентиновна Мартыш-
кина, первый заместитель 
председателя областного 
совета ветеранов Генна-
дий Геннадьевич Плющ и 
руководитель районного 
совета ветеранов Юрий 
Дмитриевич Данилов.

Авторитетное жюри 
фестиваля состоит из про-
фессиональных и очень 
уважаемых в сфере куль-
туры специалистов. Воз-
главляет его Геннадий Ген-
надьевич Плющ. В состав 
жюри входят: Александр 
Александрович Васильев, 

ководитель молодежного 
театра дворца культуры 
имени А.М. Добрынина.

Лучшие исполнители 
выступят 14 декабря во 
дворце культуры имени 
А.М. Добрынина на гала-
концерте областного фе-
стиваля народного худо-
жественного творчества 
ветеранов «Искусство не 
стареть». 

Дипломами первой 
степени зонального эта-
па  награждены в номи-
нации «Вокал» сводный 
хор Гаврилов-Ямского 
района, руководитель 
Сергей Баранов; Людмила 
Давыдова, Гаврилов-Ям-
ский район; «Народный» 
хор русской песни дворца 
культуры им. А.Г. Малова, 
Тутаевский район, руково-
дитель Тамара Ветошкина; 
народный фольклорный 
ансамбль «Пестрецовские 

Галина Рубцова, Гаврилов-
Ямский район; Алла Моке-
ева, Гаврилов-Ямский рай-
он; Евгения Трифонова, 
Тутаевский район; Екате-
рина Баркина, Тутаевский 
район; Петр Графцев, Ту-
таевский район; Надежда 
Дороговцева, Ярославский 
район; Капитолина Смир-
нова, Ярославский район.

Все остальные участни-
ки получили дипломы вто-
рой и третьей степеней.

Фестиваль ориенти-
рован на развитие само-
деятельного народного 
творчества среди людей 
«серебряного» возраста. 
Такие встречи в масштабе 
области – это прекрасная 
возможность пообщаться 
с единомышленниками, 
поделиться своим вдохно-
вением, зарядиться друг 
от друга позитивными 
эмоциями.

 ] Ансамбль «Пестрецовские посиделки». Ярославский муниципальный район

 ] Евгений Приходько, 
Ярославский 
муниципальный район

 ] Плетение из газетных трубочек

Форум 

ГЕРОИ ЗЕМЛИ ЯРОСЛАВСКОЙ
Обучающиеся из Глебовской, Мокеевской, Толбухинской 
им.Ф.И. Толбухина и Туношенской им. Героя России Селезнева А.А. школ 
18 октября приняли активное участие в Ярославском героико-
патриотическом форуме «Герои Отечества – герои земли Ярославской». 

заслуженный работник 
культуры Российской Фе-
дерации, председатель 
культурно-массовой ко-
миссии совета ветеранов 
акционерного общества 
«Автодизель»; Владимир 
Васильевич Ищук, канди-
дат педагогических наук, 

руководитель хора «Вол-
гари»; Ольга Юрьевна 
Куракина, преподаватель 
театральных дисциплин 
Ярославского колледжа 
культуры; Александр Льво-
вич Цирков, заслуженный 
работник культуры Рос-
сийской Федерации, ру-

посиделки», Ярославский 
район, руководитель Ма-
рина Шамина; Нина Ксюк, 
Ярославский район.

В номинации «Хорео-
графия»: студия «Магия 
танца», Гаврилов-Ямский 
район, руководитель 
Светлана Ганичева; тан-
цевальная группа «Марьи 
без Ивана», Ярославский 
район, руководитель Ма-
рия Голубева.

В номинации «Умелые 
руки»: Наталья Дубини-
на, Ярославский район; 
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] Авторская работа 
Екатерины Проневской

НАШИ ЛЮДИ

Лариса Фабричникова 
Фото автора

СЕкатериной Пронев-
ской мы познакоми-

лись в клубе «Гармония» 
в поселке Михайловский. 
Она поражает своим оп-
тимизмом, жизнелюбием. 
Рядом с ней тепло на душе. 
Нельзя унывать, подда-
ваться грустным мыслям, 
надо радоваться каждому 
дню, считает моя героиня.

Все для близких 
людей

Родилась Екатерина в 
Ярославле. Ее отец Васи-
лий Степанович – участ-
ник Великой Отечествен-
ной войны, в 1941 году он 
ушел на фронт и вернулся 
домой в 1947 году. Мама 
Валентина Павловна в 
1942 году, когда ей было 
18 лет, начала работать 
на вагоноремонтном за-
воде на станции Урочь и 
трудилась там всю войну. 

Воспитывалась Екате-
рина в большой дружной 
семье, у нее две сестры и 
два брата. С детства они 
были приучены к труду, 
помогали родителям по 
хозяйству.

После окончания шко-
лы Екатерина поехала 
с сестрой Татьяной по 
комсомольской путевке 
строить Волжский авто-
мобильный завод в То-
льятти. Но, поработав 
там, вернулась на родную 
ярославскую землю. Уча-
ствовала в строительстве 
Норского керамического 
завода, работала на нем 
оператором котельной. 
А затем трудилась на за-
воде синтетического ка-
учука. 

Труженица великая! 
Екатерина Васильевна 
овладела многими спе-
циальностями: работала 
штукатуром, маляром, в 
столовой. И после выхода 
на пенсию не сидела без 
дела трудилась еще не-
сколько лет. 

Екатерина говорит: 
«Что в людях ведется, то 
нас не минется».

Воспитали они с мужем 
хороших детей – сына и 
дочь. Есть внуки и прав-
нуки.

А она все такая же, 
как в молодости: весе-
лая, неугомонная. Екате-
рина многое делает для 
своих любимых, близких 
людей – шьет, вяжет, вы-
шивает. 

Показала мне свои 
прекрасные изделия, осо-
бенно мне понравилась 
ажурная белая скатерть, 
связанная крючком. Как 
великолепно она укра-
шает стол в доме родной 
сестры Екатерины – Люд-
милы! Приятны глазу вы-
шивки крестиком. Хороши 
они в качестве подарков 
близким людям.

«Зоренька» 
приехала!

Екатерина Васильевна 
пишет стихи, многие из 
них посвящены родствен-
никам: родителям, детям, 
внукам, сестрам… С та-
ким чувством, с душой она 
их декламирует – заслуша-
ешься! 

Еще одна отдушина для 
Екатерины Васильевны – 
фольклорная группа «Зо-
ренька». Это народный, 
самобытный коллектив. 
Большой вклад в его ста-
новление внес музыкант и 
организатор фольклорных 
экспедиций Артур Черны-
шев. В репертуаре груп-
пы есть песни, кадрили и 
хороводы, собранные Ар-
туром Александровичем 
в Ярославском районе и 
других районах области. 
Он высоко оценивает 
творчество «Зореньки»:

– В этой фольклорной 
группе люди, которые лю-
бят народное творчество. 
Руководитель коллектива 
Елена Нечаева и режиссер 
Валерий Дулов бережно 
относятся к возрождению 
традиций нашего народа, 
– говорит Артур Алексан-
дрович.

«Зоренька» выступает 
во многих районах нашей 
области. Знают эту группу 
и в Ярославском районе. 
Библиотекарь из Спас-
Виталия Галина Антоно-
ва приглашает артистов 
на праздники: Яблочный 
Спас, Рождество, старый 
Новый год. В этом селе 
ждут «Зореньку» и раду-
ются ее приезду.

Неожиданно Екатерина 
Проневская оказалась в 
этой фольклорной группе. 
Однажды она была на ее 
концерте. Зрители благо-
даря артистам вовлека-
ются в веселое действо с 
народными песнями, хо-
роводами и кадрилями.

Екатерина, знающая 
множество частушек, не 
удержалась и задорно спе-
ла:
Гармониста я любила, 
Гармониста тешила,
Гармонисту на плечо
Сама гармошку вешала…

Очень понравились 
всем частушки в ее ис-
полнении. Обладает она 
и артистическими способ-
ностями. И вскоре Екате-
рина стала выступать в 
составе «Зореньки».

Самое любимое 
увлечение

Екатерина старается не 
унывать в самых трудных 
ситуациях. Но бывают 
такие жизненные колли-
зии, что трудно их пре-
возмочь. Когда ушел из 
жизни ее любимый друг 
Олег, Екатерина Васильев-
на очень переживала. Они 
ведь были неразлучны. Их 
многое связывало: душев-

ное общение, увлечение 
танцами. А когда друга 
не стало, ничего не могла 
делать, руки опускались.

Недалеко от поселка 
Михайловский у Екате-
рины дача. И вот однажды 
она пошла на пруд, что 
рядом с нею.

– А ранним утром 
какая красота там! 
Особенно меня по-
разил легкий чи-
стый запах воды. 
Я наслаждалась 
покоем, природой, 
тишиной. Однажды 
встала в четыре утра 
и увидела великолеп-
ную картину. Огромная 
лимонно-желтая луна в 
небе и ее отражение на 
глади пруда. А когда еще 
и рыбешку поймаешь, так 
целовать ее хочется. Такая 
радость! Я увлеклась, «за-
болела» рыбалкой. И душа 
уже просит идти ранним 
утром на пруд. Два, три 
часа могу спокойно ры-
бачить, не испытывая ни-

какой усталости. Попробуй 
просто постоять три часа на 
ногах, это трудно. А здесь не 
замечаешь времени, – рас-
сказывает Екатерина.

А вот как она получила 
боевое рыбацкое крещение:

– Впервые в жизни на-
садила червячка, закинула 
удочку. А крючок вонзил-
ся в палец. Боль страшная. 

Кричу соседке: «Иринка, 
Иринка, спасай!» И она 
пассатижами вытаски-
вала крючок. Обрабо-
тала зеленкой, забин-
товала палец. Прихожу 
на берег, а мужчины-
рыбаки говорят: «Все, 
принимаем тебя в свое 
братство. Будешь рыбач-
кой Катей».

– Пока самый боль-
шой улов – 20 карасей. 
Рыба вкусная, особенно 
хороши из нее котлеты. 
А сын сделал как-то из 

карасей тушенку с то-
матным соусом. Суп 
из нее отличный по-
лучается.

РЫБАЧКА КАТЯ
У ЕКАТЕРИНЫ ВАСИЛЬЕВНЫ ПРОНЕВСКОЙ НЕСКОЛЬКО УВЛЕЧЕНИЙ. 
НО САМОЕ ЕЕ ЛЮБИМОЕ – РЫБАЛКА

Екате-
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Опыт у рыбачки еще 
небольшой. Екатерина со-
бирается совершенство-
ваться в мастерстве рыб-
ной ловли. Намеревается 
попробовать разные на-
живки и набираться опыта. 
Много тут секретов. Пока в 
основном ловит на червяч-
ка, рыбаки делятся с ней 
и другими наживками, к 
примеру, кашу особо при-
готовленную дают. Есть 
планы осваивать и другие 
водоемы. 

Екатерина Васильевна 
открыта для всего ново-
го. Она не исключает, что 
у нее может появиться и 
другое хобби. 

– Увлечения обогащают 
человека. И самое главное 
– расширяется круг обще-
ния, появляются новые 
друзья. Советую пенсио-
нерам – не засиживайтесь 
дома, вокруг так много 
интересного, захватыва-
ющего. Будьте открыты 
миру и дарите свое тепло 
людям! – говорит Екатери-
на Проневская.

„ Советую пенсионерам 
– не засиживайтесь дома, 
вокруг так много интересного, 
захватывающего. Будьте открыты 
миру и дарите свое тепло людям! – 
говорит Екатерина Проневская.

] Ловись, рыбка, большая и маленькая!

] Хороший улов
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Лидер 

Александр Набоков

Единственным предста-
вителем Ярославской 

области на этом крупном 
мероприятии стал Егор 
Черкасов из поселка Ивня-
ки. Он – студент третьего 
курса факультета право-
вого обеспечения наци-
ональной безопасности 
Ярославского филиала 
Московского финансово-
юридического универси-
тета. 

– Егор, как тебе удалось 
попасть на сочинскую 
Олимпиаду?

– Предложение по-
пробовать свои силы я 
получил от представите-
ля деканата Екатерины 
Викторовны Нечаевой на 
втором курсе, перед эк-
заменами. Согласился по 
принципу «от меня не убу-
дет». А летом узнал, что 
попал в число 500 силь-
нейших, успешно преодо-
лев отборочный этап, в ко-
тором участвовали почти 
40 тысяч претендентов из 
России, ближнего зарубе-
жья и стран БРИКС – ЮАР, 
Бразилии, Индии.

– К финалу готовился 
по-особенному?

– Очень помогли как 
в ярославском филиале 
нашего университета, 
так и в Москве. Успеху 
способствовало также 
мероприятие Росфин-
мониторинга. Оно мне 
очень понравилось – на 
мастер-классе нам рас-
сказали, как работает 
эта структура. Проще 
говоря – отечественная 
финансовая разведка, 
созданная по междуна-
родным стандартам для 
противодействия отмы-
ванию денежных средств 
и финансированию тер-
роризма... 

Самостоятельно собрал 
документы, постарался уз-
нать об Олимпиаде как 
можно больше.

– Название твоего фа-
культета объемно. Какой 
будет твоя конкретная 
специальность?

– За пять лет получу 
квалификацию юриста 
широкого профиля. По-
сле университета, без 
магистратуры, смогу 
работать в любой сфе-
ре, касающейся юриди-
ческой деятельности, 
заниматься уголовным, 
гражданским, судебным, 
экологическим и други-
ми видами права.

– Ты воспитывался в 
семье, где доминируют

 закон и порядок? Поэто-
му выбрал юридическое 
образование?

– Да, мой дед, Вален-
тин Валентинович Иш-
ков, полковник советской 
милиции в отставке. Он 
был и главой Ивняковско-
го сельского поселения. 
Мама, Екатерина Вален-
тиновна Смолкина, – быв-
ший сотрудник органов 
внутренних дел. И тетя, 
Светлана Валентиновна 
Савельева, – майор поли-
ции. 

Воспитыв а лся я в 
нормальных условиях. 
С 6 до 14 лет занимался 
футболом в ярославском 
«Шиннике». Гулял с дру-
зьями, увлекался рисо-

ванием, учился играть 
на гитаре. Главное, что 
мне вовремя объяснили, 
что такое хорошо и что 
такое плохо.

Семья не настаивала, 
чтобы я стал юристом. 
Рассматривал и педаго-
гический университет, и 
медицинскую академию, 
но понял: душа тянется к 
юриспруденции. Хочу по-
могать людям, оберегать 
их от опасностей, защи-

щать. После завершения 
учебы, скорее всего, по-
ступлю в правоохрани-
тельные органы.

– Чем особенно запом-
нились состязания мо-
лодых финансистов в 
Сочи?

– Вся наша жизнь в 
Сочи была распланиро-
вана, время пролетело 
быстро. 

В первый день на 
приветственном меро-
приятии выступил за-
меститель Председателя 
Правительства Россий-
ской Федерации Дмитрий 
Чернышенко. Затем на-
чались мастер-классы, 
пленарные дискуссии, 
состоялась сама олимпи-
ада, стартовали образо-
вательная, спортивная и 
культурная программы. 
Мы пообщались с видны-
ми экспертами в области 
финансов и финансовой 
безопасности, с потенци-
альными работодателя-
ми, поспорили за круглы-
ми столами на семинарах 
и практикумах. 

Команды школьников 
и студентов занимались 
проектной работой с по-
мощью обучающей си-
стемы «Графус». Для нас 
подготовили имитацию 
реального финансового 
расследования, которые 
проводят эксперты Рос-
финмониторинга.

– Твои впечатления от 
общения с молодыми 
коллегами по цеху?

– Радует, что мои 
сверстники понимают 
проблемы наших госу-
дарств, предлагают пути 
их решения – что нужно 
делать, чтобы страны ста-
ли сильнее, а населению 
жилось лучше. Главное – 
мы хотим этого добиться. 
И будем работать в этом 
направлении.

Финансы – огромная 
составляющая нашей 
жизни. От того, что мы 
знаем о ней, как мы суме-
ем распоряжаться своими 
деньгами, кому мы можем 
доверять и кого опасаться, 
будет зависеть не только 
наше финансовое благо-
получие нас или наших 
семей, но и каждой стра-
ны, в том числе России, 
в целом. Такие мысли с 
убедительными примера-
ми прозвучали в Сочи из 
уст старших наставников.

Много полезного дало 
присутствие на Олимпиа-
де представителей извест-
ных вузов нашей страны 
– Дипломатической акаде-
мии МИД России, Высшей 
школы экономики, Рос-
сийского экономического 
университета имени Г.В. 
Плеханова, Российского 
университета дружбы на-
родов и многих других.

А еще впечатлили 
горы в районе знамени-
той Красной Поляны – на 
такой высоте я не бывал, 
и октябрьское купание в 
Черном море.

– Какие задания при-
шлось выполнять в рам-
ках состязаний?

– Когда ехал в Сочи, 
думал, что будущим 
юристам, экономистам, 
программистам и между-
народникам достанутся 
разные вопросы. В ре-
альности нам выдали 
практически идентичные 
задания, но со специфи-
ческими нюансами. Упор 
требовалось делать на ло-
гику и скорость принятия 
решений. 

Все пятнадцать зада-
ний оказались объем-
ными, нацеленными на 
оптимальное построение 
логических цепочек. В от-
личие от ЕГЭ, не требова-
лось выбирать правиль-
ный ответ. Все четыре 
предложенных варианта 
являлись верными, но три 
содержали незначитель-
ные погрешности. Тре-
бовалось выявить неточ-
ности как можно быстрее 
– не более чем за час.

– Доволен ли ты своим 
выступлением?

– Я попал в топ-100 
лучших участников-юри-
стов из России. Сборная 
нашего университета, 
капитаном которой меня 
выбрали, вошла в трой-
ку сильнейших в команд-
ном зачете. А на одном из 
мероприятий я выиграл 
право на деловой завтрак 
с ректором РУДН Олегом 
Ястребовым. Главное, у 
меня появилось больше 
уверенности в себе. Олим-
пиада показала, к чему 
нужно стремиться.

Немного не хватило, 
чтобы стать призером: я 
остался за чертой лишь по 
дополнительным показа-
телям. Приз – планшет или 
телефон – пока не полу-
чил, все еще впереди. При-
вез домой сертификат и 
замечательные сувениры 
с символикой Олимпиады. 

– На следующий год пла-
нируешь снова в ней уча-
ствовать?

– Да, и как минимум 
попасть в призеры. Сде-
лать это будет не просто, 
с каждым годом расширя-
ется не только география 
участников, но растет уро-
вень сложности заданий.

Кстати, победителям и 
призерам предоставляют 
привилегии при приеме 
на обучение в 13 вузах 
Международного сетево-
го института, куда входят 
университеты России и 
20 стран Евразийской 
группы (Беларусь, Индия, 
Казахстан, Китай, Таджи-
кистан и др.), а также воз-
можность стажироваться 
в Росфинмониторинге и 
других профильных орга-
низациях.

Наша справка

Международная олимпиада по финансовой безопасности 
проводится с 2021 года благодаря национальному проекту 
«Образование», основная цель которого – обеспечение воз-
можностей для самореализации и развития талантов детей 
независимо от их места жительства и социального статуса.

Егор ЧЕРКАСОВ:

МЫ ЗНАЕМ, 
КАК РЕШАТЬ 
ПРОБЛЕМЫ

В образовательном центре «Сириус» прошел финал второй Международной 
Олимпиады по финансовой безопасности. В Сочи собрались школьники 
и студенты из всех регионов России, а также из Армении, Белоруссии, 
Казахстана, Кыргызстана, Таджикистана, Туркменистана, Узбекистана, 
Бразилии и ЮАР. 
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В Ярославской 
области начался 
выбор населенных 
пунктов, которые 
подключат к 
высокоскоростному 
мобильному 
Интернету в 2023 
году по федеральной 
программе 
устранения 
цифрового 
неравенства. 

Проголосовать мо-
гут все желающие. 

Специальный раздел для 
этого создан на портале 
госуслуг (https://www.
gosuslugi.ru/inet).

– В рамках феде-
ральной программы 
устранения цифрового 
неравенства в регионе 
в 2023 году будет уста-

Анастасия Крейцберг

Сначала 2022 года ав-
толавки доставили 

товары более чем в 1 000 
таких пунктов. 

– Мероприятия про-
граммы реализуются в 
области с 2009 года. Бла-
годаря ее действию и при 
поддержке главы регио-
на, предусматривается 
выделение субсидии на 
возмещение расходов по 
доставке товаров в отда-
ленные сельские населен-
ные пункты, а именно воз-
мещение части затрат на 
горюче-смазочные мате-
риалы. Доставка товаров 
осуществляется автолав-
ками, в основном органи-
зациями потребительской 
кооперации Яроблпо-
требсоюза, – отметила 
заместитель директора-
председатель комитета 
потребительского рынка, 
пищевой и перерабатыва-
ющей промышленности 
департамента агропро-
мышленного комплекса 
и потребительского рынка 
Ярославской области Ва-
лентина Шишина.

В 2022 году объем фи-
нансирования на эти цели 
составил 4,2 миллиона 
рублей.

– Автолавки выезжают 
в села 2-3 раза в неделю и 
привозят молочную, мяс-
ную, рыбную продукцию, 
хлеб, сладости, консервы, 
крупы, макароны, муку, 
сахар, масло, бытовую 
химию, – подчеркнула 
главный специалист по 
финансовому анализу и 
планированию Ярослав-
ского облпотребсоюза 
Людмила Тотмина.

Обеспечение жителей 
труднодоступных населен-
ных пунктов продуктами 
и товарами первой необ-
ходимости является одной 
из приоритетных социаль-
ных задач правительства 
области. 

Так, на 24-й Всероссий-
ской агропромышленной 
выставке «Золотая осень» 
между региональным со-
юзом потребительских 
обществ, центральным 
союзом потребительских 
обществ России и прави-
тельством региона  под-
писано соглашение о раз-
витии потребкооперации. 
Оно предусматривает 
развитие сети магазинов, 
приемо-заготовительных 
пунктов организаций по-
требительской коопера-
ции, подготовку кадров 
для этой сферы.

Роскачество

Напомним, что про-
грамма социальной 

газификации обеспечива-
ет подключение частных 
домов к коммуникациям 
без привлечения средств 
самих граждан. Газовые 
трубы дотягивают до гра-
ниц участков за счет сред-

АВТОЛАВКИ 
ВЫЕЗЖАЮТ 
НА СЕЛО
В рамках «Ведомственной целевой программы 
департамента агропромышленного комплекса 
и потребительского рынка Ярославской 
области» организуется круглогодичная 
доставка продуктов питания и товаров первой 
необходимости в отдаленные населенные 
пункты 17 муниципальных районов области, 
в которых отсутствуют объекты стационарной 
торговой сети. 

Социальная газификация

КАК ПРОВЕСТИ ГАЗ 
В ЧАСТНЫЙ 
ДОМ И НА ДАЧУ

На форуме «Российская энергетическая неделя» 
дано поручение разработать продолжение 
программы газификации после 2022 года. 
Причиной тому стала популярность этой 
инициативы: заявки от граждан продолжают 
поступать, и еще многие объекты не успели 
газифицировать.

ства Газпрома (ранее эта 
компания финансировала 
только проведение трубы 
до населенного пункта). В 
программе могут участво-
вать собственники участ-
ков, которые соответствуют 
следующим критериям:

Участок находится не бо-
лее чем в 200 метров от га-
зораспределительной сети.

Максимальный расход 
газа не превышает 7 кубо-
метров в час.

Для СНТ, которое рас-
сматривается как единый 
владелец, предусмотрено 
проведение газовой сети до 
границ территории.

Программа социальной 
газификации дает возмож-
ность существенно сэконо-
мить на подключении дома к 
газовой сети (ранее жители 
должны были оплачивать го-
раздо большее количество 
работ при проведении тру-
бы от границ населенного 
пункта до своих участков) и 
пользуется большой попу-
лярностью. Чтобы все имели 
возможность пользоваться 
газом на выгодных услови-
ях, программу планируют 
продлить как минимум на 
следующий год.

Что нужно сделать, что-
бы бесплатно провести на 
дачу или в частный дом газ? 

Рассказывают эксперты 
отдела Защиты прав потре-
бителей Роскачества.

Для того, чтобы восполь-
зоваться такой возможно-
стью, необходимо подать 
заявление на подключение 
участка к газовой сети. Дей-
ствие закона распростра-
няется на те населенные 
пункты, в которых уже про-
ведены газораспредели-
тельные сети.

По участку газ по-
прежнему проводится за 
счет самого владельца. Это 
тоже немалая сумма, к тому 
же придется покупать обо-
рудование для подачи газа 
в дом.

Для того, чтобы про-
вести газ в частный дом, 
необходимо собрать доку-
менты. В первую очередь 
– технические условия (ТУ), 
по сути, разрешение на под-
ключение к магистрали, по 
которой передается газ.

После выдачи ТУ требу-
ется заключить договор с 
проектной организацией 
(это может быть газора-
спределительная органи-
зация вашего региона или 
сторонняя компания), они 
подготовят проект газифи-
кации участка и дома. На 
этом этапе потребуются то-
пографический план участ-
ка, технические паспорта 
на оборудование и здание, 
к которому будет подво-
диться газ.

Далее составляется план 
газификации, благодаря 
ему можно правильно со-
ставить разводку и спла-
нировать подведение газа 
наиболее оптимальным 
способом.

Когда все эти пункты вы-
полнены и план утвержден, 
можно приступать к мон-
тажным работам.

КУДА ПРИДЕТ 
ИНТЕРНЕТ

новлено восемь базовых 
станций мобильной свя-
зи и высокоскоростного 
Интернета, – сообщила 
заместитель председате-
ля правительства – ди-
ректор департамента 
государственного заказа 
Ярославской области Ма-
рина Кашина. – В про-
грамме участвуют 293 на-
селенных пункта области 
с численностью населе-
ния от 100 до 500 чело-

век, по данным перепи-
си населения 2021 года. 
Конкуренция жесткая. 
Поэтому базовые стан-
ции будут установлены 
в первых восьми насе-
ленных пунктах, набрав-
ших наибольшее число 
голосов.

Голосование продлится 
до 12 ноября. Для участия 
необходима подтверж-
денная учетная запись 
на портале госуслуг и по-

стоянная регистрация в 
регионе, за который граж-
данин голосует. Населен-
ный пункт можно выбрать 
любой, например, тот, где 
живут родственники или 
друзья.

Также проголосовать 
можно, отправив письмо 
в Минцифры России по 
почте по адресу: 123112, 
Москва, Пресненская на-
бережная, 10, стр. 2. Не-
обходимо указать ФИО, 
адрес регистрации и на-
звание населенного пун-
кта, в который требует-
ся провести связь. Голос 
будет учтен при условии 
получения письма Мин-
цифры до 26 ноября вклю-
чительно. Возможно на-
правление коллективных 
писем.

Зарегистрироваться на 
портале госуслуг и про-
голосовать за выбранный 
населенный пункт также 
можно в многофункцио-
нальных центрах.

 Список из восьми на-
селенных пунктов обла-
сти, которые обеспечат 
качественной голосовой 
связью и мобильным 
Интернетом в 2023 году, 
будет опубликован на 
портале госуслуг в конце 
декабря.

График выезда 
«Мобильной социальной службы» 
на ноябрь 2022 года

Дорогие жители 
Ярославского муниципального района!

 В целях организации стабильного доступа к социальным 
услугам нуждающимся в них пожилым людям и инвалидам, 
семьям с детьми, проживающим вдалеке от администра-
тивных центров, в сельских поселениях со слаборазвитой 
социально-бытовой и транспортной инфраструктурой, 
мобильная социальная служба КЦСОН ЯМР «Золотая осень» 
приглашает вас воспользоваться нашими услугами в ноябре 
2022 года по следующему графику.

Дата 
выезда

Сельское 
поселение

Населенные 
пункты

Время 
прибы-

тия

9 ноября Заволжское п. Красный Бор 10.00
д. Жуково 11.00

14 ноября Ивняковское с. Спасское 10.00
д. Дорожаево 11.00

25 ноября Курбское д. Мордвиново 10.00
30 ноября Кузнечихинское с. Толбухино 10.00
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Льготы

В начале октября вступил 
в силу закон, который 
предоставляет участникам 
специальной военной 
операции или их семьям 
право на кредитные 
каникулы, то есть 
временную приостановку 
платежей по кредиту 
или займу. 

Отом, кто и как может вос-
пользоваться новой финан-

совой льготой, мы поинтересова-
лись у заместителя управляющего 
ярославским отделением Банка 
России Евгения ЕФРЕМОВА.

– Евгений Борисович, кто мо-
жет получить кредитные кани-
кулы по новому закону?

– Кредитные каникулы по ра-
нее взятым кредитам и займам 
могут получить военнослужащие, 
мобилизованные в Вооруженные 
силы, контрактники, доброволь-

цы, а также сотрудники Нацио-
нальной гвардии, спасательных 
воинских формирований МЧС, 
военной прокуратуры и других 
органов. Члены их семей также 
имеют право оформить кредит-
ные каникулы по своим кредитам 
и займам, которые они взяли ра-
нее – до дня мобилизации, до на-
чала участия военнослужащего в 
специальной военной операции, 
либо до подписания контракта 
добровольцем.

– Приостановка платежей для 
этих людей наступает автома-
тически или нужно для этого 
что-то сделать?

– Кредитные каникулы предо-
ставляются только по заявлению 
заемщика, причем оформить их 
можно по потребительским кре-
дитам и займам (включая ипо-
теку, а также кредитные карты), 
которые были взяты до мобили-
зации или до начала участия в 
специальной военной операции. 
Также кредитные каникулы рас-
пространяются на все кредиты и 
займы, взятые индивидуальными 
предпринимателями (в том числе 
на предпринимательские цели). 

Размер кредита и займа, а 
также их количество не имеют 
значения.

Заемщику необходимо обра-
титься к своему кредитору (в свой 
банк, микрофинансовую органи-
зацию и так далее) по телефону 
или любым другим способом, 

который указан в кредитном до-
говоре (договоре займа). 

– Какой срок определен зако-
ном для обращения за кредит-
ными каникулами?

– За кредитными каникулами 
можно обратиться в любой мо-
мент, пока действует кредитный 
договор либо договор займа, но 
не позднее 31 декабря 2023 года. 

– Какие документы необходимо 
предоставить?

Вместе с обращением заем-
щик может приложить докумен-
ты, подтверждающие участие в 
специальной военной операции. 
Но если заемщик не смог предо-
ставить документы в момент об-
ращения, банк, МФО или другой 
кредитор вправе самостоятельно 
запросить их в Министерстве обо-
роны либо в другом ведомстве. 
Кредитор также может запросить 
их у заемщика. В этом случае за-
емщик обязан предоставить до-
кументы не позднее окончания 
льготного периода, иначе кани-
кулы будут аннулированы.

Если заявление о кредитных 
каникулах по своим кредитам 
и займам подают члены семьи 
военнослужащего, то они долж-
ны сразу предоставить документ, 
подтверждающий родство.

Пресс-служба Отделения Ярославль 
ГУ Банка России по Центральному 

федеральному округу

С19 октября 2022 года до 
окончания мобилизации на 

территории области реализует-
ся проект для мобилизованных 
граждан. Регистрация прав и 
государственный кадастровый 
учет в отношении объектов не-
движимости проводятся вне 
очереди и в кратчайшие сроки.

– При обращении в офис 
МФЦ гражданин должен предъ-
явить повестку из военкомата, 
прием документов осуществля-
ется в первоочередном порядке, 
– отметил руководитель ГУА ЯО 
«МФЦ» Павел Перехватов.

– В Управлении Росреестра 
по Ярославской области органи-
зовано оперативное взаимодей-
ствие в отношении заявлений, 
поступивших от мобилизован-
ных граждан. Государственный 
кадастровый учет и регистра-
ция прав осуществляется в сро-

ки от одного часа, при подаче 
пакета документов, соответ-
ствующего всем требованиям 
законодательства. Задача ор-
ганов Росреестра – обеспечить 
быстрое и качественное ока-
зание государственной услуги, 
учитывая нужды и потребности 
граждан, – подчеркнул времен-
но исполняющий обязанности 
руководителя Управления 
Сергей Бодунов. 

При подаче документов не-
обходимо обратиться к адми-
нистратору зала в офисах МФЦ. 

Подробности по организа-
ции приема можно уточнить 
по телефону (4852) 49-09-09. 
Консультации по комплекту до-
кументов по телефону 8-800-
100-34-34.

Пресс-служба
 Управления Росреестра
 по Ярославской области

Сянваря по август 2022 года 
на территории Ярославско-

го района зарегистрировано 
1 103 дорожно-транспортных 
происшествия (– 11,1 процента 
по сравнению с тем же перио-
дом прошлого года). В том числе 
количество ДТП с пострадавши-
ми возросло на 3,1 процента, 
число погибших увеличилось 
с 17 до 24, а раненых участни-
ков дорожного движения стало 
меньше – 167 против 173. 

Количество ДТП, совершенных 
из-за нарушения Правил дорож-
ного движения водителями транс-
портных средств, возросло на 6,8 
процента – с 118 до 126 ДТП. Их 
основные причины – нарушение 
требований сигналов светофо-
ров – 4 (+ 33, 3 процента), несоб-
людение очередности проезда 
перекрестков – 22 (+ 69,2 про-
цента), выезд на полосу дороги, 
предназначенную для встречного 
движения, – 17.

ДТП, связанные с наездом на 
пешеходов, сократились на 36,8
процента, с 19 до 12 случаев. На 
пешеходных переходах зареги-
стрировано 1 ДТП (– 66,7 процен-
та). По вине водителей транспорт-
ных средств в данной категории 
произошло 6 ДТП (– 33, 3 процен-
та). По собственной неосторож-
ности пешеходов – 6 ДТП (– 33,3 
процента). 

С участием несовершенно-
летних зарегистрировано девять 
дорожно-транспортных происше-
ствий (– 50 процентов), в которых 
три несовершеннолетних погибли 
и девять получили ранения (– 57,1 
процента).

Одной из причин ДТП с тяжки-
ми последствиями является выезд 
на полосу, предназначенную для 
встречного движения. При со-
вершении обгона – это опасный 
и рискованный маневр, связан-
ный со значительным превыше-
нием скорости, вследствие чего, 

при столкновении транспортных 
средств, возрастает сила удара, 
и это приводит к самым тяжким 
последствиям.

Как показывает анализ, выез-
ду на полосу встречного движе-
ния сопутствует ряд нарушений: 
управление в состоянии опьяне-
ния, превышение скоростного ре-
жима. Также данному нарушению 
способствуют неблагоприятные 
дорожные и погодные условия.

Наказание за выезд на встреч-
ную полосу в соответствии со ста-
тьей 12.15 КоАП РФ составляет 
5 тысяч рублей или лишение пра-
ва на управление транспортными 
средствами до полугода.

ОГИБДД по Ярославскому 
району призывает водителей не 
торопиться совершать маневры, 
быть внимательными при выезде 
на полосу встречного движения. 
Помните, что необдуманные дей-
ствия могут стоить жизни вам и 
окружающим людям!

ОГИБДД ОМВД России 
по Ярославскому району

КРЕДИТНЫЕ КАНИКУЛЫ 
ДЛЯ УЧАСТНИКОВ СВО

В18 часов 10 минут 15 октября 
на 23 километре автодороги 

«Золотое кольцо» в Туношенском 
сельском поселении произошло 
столкновение автомашин Land 
Rover Discovery под управлением 
мужчины 1962 г. р. и SsangYong 
Actyon под управлением мужчи-
ны 1976 г. р.

В результате ДТП травмы по-
лучили четыре человека, в том 
числе пассажиры SsangYong 
Actyon – мальчик 2008 г. р. и де-
вочка 2013 г. р., находившиеся на 
заднем сиденье, пристегнутые 
ремнями безопасности.

По результатам медицинско-

го освидетельствования установ-
лено, что водитель автомобиля 
Land Rover Discovery управлял 
транспортным средством, нахо-
дясь в алкогольном опьянении. 
В отношении него сотрудниками 
ГИБДД составлен администра-
тивный материал по ч. 1 ст. 12.8 
КоАП РФ. 

Устанавливаются все обстоя-
тельства произошедшего.

Госавтоинспекция призывает 
граждан: «Увидел пьяного за ру-
лем – сообщи в ГИБДД». Телефон 
дежурной части ОБ ДПС ГИБДД 
УМВД России по Ярославской 
области (4852) 30-10-10.

В аварии пострадали дети

Происшествия

СТАТИСТИКА ДТП

Регистрация недвижимости 
за 1 час для мобилизованных 
граждан 
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ОВЕН. Вы сможете насладиться всеми благами жизни. Но 
это время будет непродолжительным и является подго-
товкой к серьезным испытаниям. Поэтому постарайтесь 
аккумулировать свои силы. 

ТЕЛЕЦ. Усилия, которые были предприняты ранее, 
потихоньку начнут приносить плоды. Но на скорые 
результаты рассчитывать не стоит, поэтому вы будете 
находиться в поисках дополнительных доходов. 

БЛИЗНЕЦЫ. Удачная неделя, чтобы обратиться к руко-
водству с деловыми предложениями. Только определите 
цель: зачастую процесс достижения результатов для вас 
гораздо важнее, чем полученный результат. 

РАК. Вам необходимо осмотрительно отнестись к про-
явлению романтических чувств, в отдельных случаях 
лучше быть немного жесткими и расчетливыми. Это 
поможет лучше рассмотреть предмет своего внимания.

ЛЕВ. Непредсказуемые последствия могут быть у легко-
го флирта с коллегой или однокурсником. Не торопитесь 
открывать свое сердце, скорее всего, вы идеализируете 
избранника. 

ДЕВА. Сейчас у вас не будет случайностей. Что бы ни 
произошло, все будет на пользу. Ни от чего не отказы-
вайтесь, иначе упустите свой шанс на карьерный рост. 
Отличный период, чтобы повысить свою квалификацию.

ВЕСЫ. Удачное время, чтобы планировать трудно-
выполнимые дела, вам хватит сил с ними справиться. На 
высоком уровне пройдут любые переговоры. Если будет 
возможность, то отправляйтесь в далекое путешествие. 

СКОРПИОН. Вы отличаетесь уравновешенностью, 
дружелюбием, проявлением сострадания и умением 
следовать нормам, принятым в обществе. Не бойтесь 
браться за любое дело, вас во всем ждет успех.

СТРЕЛЕЦ. Отличный период для романтических встреч. 
Взаимопонимание между мужчинами и женщинами 
будет отличное. Хороший период начать новые отно-
шения. Удачный период для вашего отдыха. 

КОЗЕРОГ. Вы можете радоваться жизни, так вы приобре-
тете новых друзей. Сможете улучшить жилищные усло-
вия. Вы преобразитесь в лучшую сторону, будете ловить 
на себе восхищенные взгляды противоположного пола.

ВОДОЛЕЙ. Отличное время провести анализ закончен-
ных дел, планирования, новых задумок. Избыток жизнен-
ных сил, личное обаяние и душевная широта помогут 
вам завести знакомства, привлечь новых союзников. 

РЫБЫ. Вам предстоят дружеские встречи и свидания. 
Удачный период для путешествий и физических нагру-
зок. Благоприятное время для операций с недвижимо-
стью и крупных покупок. 

Гороскоп. С 31 октября по 6 ноября

 Ответы на сканворд из №79

Спорткурьер
Днем оС Ночью оС

ПТ
28.10

+7...+8 +4...+5

СБ
29.10

+6...+7 +8...+9

ВС
30.10

+6...+9 +2...+3

ПН
31.10

+3...+4 +2...+3

ВТ
1.11

+5...+6 +4...+5
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Улыбнись!

Подготовил Владимир Колесов

Пять побед 
Хоккей. КХЛ

«Локомотив» открыл в Чере-
повце четырехматчевую выезд-
ную серию на мажорной ноте. 
Команда Игоря Никитина одолела 
«Северсталь» (4:3 ОТ). На старте 
второго периода за 51 секунду 
«Локомотив» отправил в ворота 
хозяев две шайбы подряд – 2:0. От-
личились Красковский и Иванов. 
До перерыва сталевары отыгра-
лись – 2:2. В середине третьего 
отрезка «Локомотив» пропустил 
в третий раз – 3:2. В концовке тре-
тьего периода Каюмов сравнял 
результат – 3:3. А в овертайме 
Полунин принес ярославцам по-
беду – 4:3. 

Вторая встреча в регулярке 
против столичного «Динамо» ста-
ла битвой за второе место на За-
паде. Первый период остался за 
динамовцами. Они и открыли счет 
– 1:0. Полунин броском сравнял 
счет – 1:1 (24). Серия рикошетов 
помогла Никулину переправить 
снаряд в ворота – 1:2. Третья шай-
ба в воротах Коновалова побыва-

ла после броска Коршкова – 1:3 
(31).

Третий период начался со вто-
рой шайбы Полунина, который 
переиграл Коновалова и отправил 
его на лавку запасных – 1:4 (41). 

Результат матча установил Му-
ранов, отличившийся при игре 
хозяев в меньшинстве – 2:4 (1:0, 
0:3, 1:1). (44). 

«Локомотив» поднялся на вто-
рую строчку в таблице Запада, 
выиграв пятый матч подряд.

Отпустили 
нить игры

В регулярном чемпионате 
ярославский «Локомотив» в гостях 
потерпел поражение от минского 
«Динамо» со счетом 2:5. 

К середине первого периода 
минчане пропустили две шайбы, 
одну в большинстве. Андронов 
поразил верхний угол – 0:1(7). Ав-
тор второй шайбы Ильенко гра-
мотно сработал на пятаке – 0:2 
(10).Один гол «зубры» отвоевали 
– 1:2 (16). Во втором периоде про-
должили камбэк Мартынов, Шала-
гин и Горбунов – 4:2. Динамовцы 

активничали в чужой зоне. Лалонд 
и Елесин получили штраф. 

Третий период начинается 
с гола Барберио, причем шай-
ба срикошетила в «рамку» от 
Сергеева – 5:2 (1:2, 3:0, 1:0). Минча-
не взяли реванш. 

«Ярославич» 
побеждает
Волейбол. Высшая лига «А»

ВК «Ярославич» взял верх в 
повторном матче третьего тура 
над костромским «Волжани-
ном» со счетом 3:0 (25:19, 25:20, 
25:20). 

Самым результативным игро-
ком «Ярославича» стал диаго-
нальный Андрей Гуцуляк, зара-
ботавший 16 очков. И в первый, 
и во второй день команде Юрия 
Булычева для победы хватило 
трех партий.

Первый матч четвертого тура 
«Ярославич» провел на выезде в 
Санкт-Петербурге против мест-
ного «Автомобилиста». Встреча 
завершилась победой ярослав-

цев со счетом 3:1 (25:21, 20:25, 
25:20,25:23). 

«Ярославич» лидирует на За-
паде, выиграв шесть матчей из 
семи в сезоне.

Минимальное 
поражение
Футбол. ФНЛ

В 14-го туре первенства Мел-
бет – Первая лига астраханский 
«Волгарь» принимал на своем 
поле ярославский «Шинник».

Первые 20 минут преимуще-
ством владели гости, затем хозяе-
ва выровняли игру. Моментов ни у 
одних ворот не было. За минуту до 
перерыва у «Волгаря» получился 
результативный выпад. «Шинник» 
пропустил диагональную фланго-
вую передачу, на которую отклик-
нулся Стефанович. Форвард с 12 
метров пробил под вратарем – 1:0.
Во втором тайме» Шинник» вер-
нул преимущество, но «Волгарь» 
в обороне не позволил нанести 
прицельные удары. 

«Шинник» опустился на 10-е 
место в чемпионате.

По горизонтали: Чудо. 

Луар. Динго. Аве. Эфес. Свита. 

Год. Тикикака. Роща. Сок. Мо-

нета. Ток. Апарт.

По вертикали: Удав. Тропа. 

Дивизион. Нонет. Тщета. Ави-

атор. Алоэ. Акт. Фугас. Мате. 

Око. Судак.

Хорошо быть бабушкой: поте-
ряла носок – связала новый. 

***
Раньше у детей в школе были 

разные любимые предметы, а сей-
час один – смартфон. 

***
Пешеход! Переходя дорогу, 

помни: этот свет – зеленый, тот 
свет – красный! 

***
Криминальная сводка: 

– Два с половиной неизвестных 
пытались украсть из зоопарка 
крокодила. 

***
– Не бойтесь, пес кастриро-

ванный!
– Вообще-то я его с другой сто-

роны боюсь. 
***

Вышла Василиса Премудрая за 
Ивана Дурака и стала она Васили-
са Дурак. 

***
– А какими видами спорта вы 

обычно занимаетесь? 
– Камасутра, бег с препятстви-

ями и прятки. 
– А как же дуэли? 
– Дуэли – это если догонят или 

найдут, – ответил Дон Жуан.
***

Хватит ныть! Куры вон живут на 
30 рублей в месяц и еще умудря-
ются откладывать...
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БЕСПЛАТНОИЗДАЕТСЯ С 1 НОЯБРЯ 1937 ГОДА. ВЫХОДИТ ПО ЧЕТВЕРГАМ

КАЛЕЙДОСКОП

0+

з/п до 110 000 за вахту

ТРЕБУЮТСЯ
Грузчики  Упаковщики

Проезд, проживание, питание
БЕСПЛАТНО8 (912) 765-20-30

8 (800) 777-42-85 (звонок бесплатный)

Реклама

Низкие цены, 
хорошее качество

Продажа: окна ПВХ
от завода-производителя

8 901 174 20 66
Пенсионерам СКИДКИ
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Сад и огород

Жительница поселка 
Михайловский, ветеран 

Великой Отечественной войны 
Вера Григорьевна МАХОТИНА

отметила 100-летний юбилей. 

Родом Вера Григорьевна из Да-
ниловского района. После окон-

чания средней школы мечтала поступить в медицинский 
институт, но планы и надежды перечеркнула Великая 
Отечественная война. Вчерашних школьников мобилизо-
вали на трудовые работы.

На фронт Веру Григорьевну призвали в сентябре 1942 
года. В составе полка связи она прошла большой боевой 
путь. День Победы встретила в Берлине. Награждена орде-
ном Отечественной войны II степени, медалями «За боевые 
заслуги», «За освобождение Варшавы», «За взятие Берлина» 
и другими наградами. 

Затем началась мирная жизнь. Вера Григорьевна вместе 
с мужем вырастила троих детей – дочь и сыновей. Почти до 
75 лет работала в туберкулезном санато-
рии. Часто встречалась со школьниками 
и ребятами в детском саду, рассказывала 
о суровых годах войны и подвиге совет-
ского народа. 

Администрация, Совет ветеранов 
Некрасовского сельского по-
селения от всей души по-
здравляют Веру Григорьевну 
Махотину с большим юби-
леем и желают ей крепкого 
здоровья, долголетия и 
всего самого наилучшего!

дрова76.рф
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6 ф

ДРОВА КОЛОТЫЕ

г. Ярославль, 
ул. Магистральная, 42

ф
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я, 42

(4852) 33-64-55

Мероприятия в рамках районной акции 
«Культурные выходные», 
приуроченной к Году культурного 
наследия народов России

Суббота, 29 октября

12.00 13.00
Кинопоказ фильма «Не трус 
и не предатель» в рамках 
проекта «Киноуроки в школах 
России»

Михай-
ловский ДК

14.00 15.30

Встреча в клубе знатоков кино
«Такой талантливый – 
такой противоречивый» 
(к 100-летию со дня рождения 
А.Д. Папанова)

Красно-
ткацкий ДК

14.00 16.00
Развлекательная программа, 
посвященная Дню шутки,
«Шутка-прибаутка»

Леснопо-
лянский ДК

15.00 16.30
Познавательно-игровая 
программа «История 
анимации»

Медягин-
ский ДК 

15.00 17.00 Кинопоказ «Танцы на высоте» Туношен-
ский ДК

17.00 18.00 Развлекательная программа
«Бумажная вечеринка»

Ширин-
ский ДК

18.00 19.30 Квест-игра «Приключение 
на улице Клубной»

Григорьев-
ский ДК

Воскресенье, 30 октября

12.00 13.00 Посиделки с ансамблем 
песни «Русская горница»

Ивняковский 
ДК

14.00 15.30 Киномероприятие Красно-
ткацкий ДК

Дмитрий Колчин, 
волонтер
Ольга Ращупкина, 
координатор

Проект является од-
ним из флагманских 

мероприятий программы 
«Волонтеры культуры» 
нацпроекта «Культура». 
Его цели – вовлечение в 
волонтерскую деятель-
ность в сфере сохранения 
культурного наследия 
активных граждан, попу-
ляризация волонтерского 
движения в сфере сохране-
ния культурного наследия.

В рамках мероприятия 
20 добровольцев из не-
скольких регионов Рос-
сии под наставничеством 

Наша справка

В рамках федерального проекта «Творческие люди» 
нацпроекта «Культура» в 2019 году стартовала программа 
«Волонтеры культуры». В России зарегистрировано более 
264 тысяч таких волонтеров. С их участием ежегодно прово-
дится более 100 тысяч мероприятий. Обучение в Школе 
волонтеров наследия прошли более 5 600 добровольцев. 
В этом году Школа помогла сохранить объекты культурного 
наследия в пяти регионах.

ДОБРОВОЛЬЧЕСКИЙ 
ЛАГЕРЬ В ШИРИНЬЕ
Участники Школы волонтеров наследия вместе с реставраторами 
помогли сохранить памятник архитектуры в Ширинье. 

Наше наследие

Специалисты Управления 
Россельхознадзора по 

Тверской и Ярославской об-
ластям рассказывают, какие 
работы следует провести в 
октябре, чтобы подготовить 
сад к зиме с учетом погод-
ных условий. До конца октя-
бря следует привести почву 
в саду в порядок. Осенняя 
обработка почвы повышает 

ее плодородие, помогает 
бороться с вредителями, 
болезнями и сорняками.

Обработку сада от вре-
дителей и болезней прово-
дят после опадания листвы 
с деревьев и кустарников.

Прежде всего убирают 
растительный мусор (опав-
шие листья, полусгнившие 
плоды, веточки, сорняки) 

в приствольном круге. По-
скольку на этих остатках 
частенько устраиваются на 
зимовку вредители, а также 
сохраняются возбудители 
болезней, то их рекомен-
дуется сжечь.

Затем почву под дере-
вьями осторожно переко-
пать на 15-20 см вглубь, что-
бы личинки, отложенные 

там, оказались на поверх-
ности и зимой замерзли.

Раны и трещины на дре-
весине следует замазать 
садовым варом, стволы и 
скелетные ветви побелить 
известкой или покрасить 
специальными водоэмуль-
сионными или акриловыми 
составами.

От грызунов штамбы 
деревьев следует обер-
нуть рубероидом, метал-
лической сеткой.

Обработку садовых 
деревьев для защиты от 
вредителей и болезней 
проводят при неболь-
ших плюсовых темпе-
ратурах (не ниже +5 °C) 
в ясный погожий день, 
лучше с утра, чтобы до 
вечера кора просохла.

] Волонтеры за работой

кольниками 
ассказывала
одвиге совет-

етерановвввввввввввввввввввввввввввввввввввввввввввввв 
-

опытных реставраторов и 
специалистов в данной об-
ласти занимались восста-
новлением церкви Покро-
ва Пресвятой Богородицы 
в селе Ширинье. Добро-
вольцы убрали мусор и 
сорную растительность на 
прилегающей территории, 
выполнили противоава-
рийные работы, собрали 
исторический кирпич, очи-
стили от ржавчины метал-
лические конструкции.

Участники получили 
необходимые навыки и 
компетенции по бла-
гоустройству объекта 
культурного наследия, 
посетили интересные экс-
курсии по Ярославлю и его 
окрестностям.

Весной 2023 года вос-
становительные работы 
на памятнике культового 
зодчества XVIII века про-
должат профессиональ-
ные реставраторы.

Куратор практической 
программы Школы в Ярос-
лавской области Наталья 
Курочкина отметила:

– Много лет мы за-
нимаемся сохранением 
культурного наследия: 
убираем мусор, закра-
шиваем граффити, ве-
дем просветительскую 

деятельность. Волонтеры 
регулярно проводят фе-
стивали, праздники, куль-
турно-образовательные 
мероприятия. Все они 
– энтузиасты и неравно-
душные люди. 

Организовали меро-
приятие Министерство 
культуры Российской Фе-
дерации, а также Феде-
ральное государственное 
бюджетное учреждение 
культуры «Центр культур-
ных стратегий и проектно-
го управления».

ЗАВЕРШЕНИЕ ОСЕННИХ РАБОТ


